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ГЛАЗОВСКИЙ ГОРСАД – ОДНО ИЗ СА-
МЫХ ПОСЕЩАЕМЫХ И ЗНАКОВЫХ МЕСТ 
ГОРОДА. ВО-ПЕРВЫХ, ЭТО ТРАНЗИТНЫЙ 
ПУТЬ МЕЖДУ СТАРЫМ РАЙОНОМ ГОРО-
ДА И ЛЕВОБЕРЕЖЬЕМ, ГДЕ СЕЙЧАС ПРО-
ЖИВАЮТ ОКОЛО 70% ЖИТЕЛЕЙ САМО-
ГО СЕВЕРНОГО ГОРОДА УДМУРТИИ. 

Во-вторых, Горсад стал реальным сим-
волом гражданской инициативы. На-

помним, в 2014-м в Глазове появилась 
группа энтузиастов, решивших оживить 
историю города. Она оказалась очень 
тесно связана с благоустройством. Мо-
лодые энтузиасты добились своего, и в 
2018-м на территории начались первые 
работы!
В-третьих, с советских времён Глазов не-
официально считался зелёной столицей 
Удмуртии  – чистый, комфортный, уют-
ный. В ХХI веке он тоже становится зако-
нодателем моды в озеленении Удмуртии, 
используя новые приёмы, которые ак-
тивно используют в современных горо-
дах в разных уголках мира.

Новый взгляд
«Максимальный эффект при минимуме 
затрат»  – такова формула автора новой 
волны, знаменитого голландского ланд-
шафтного дизайнера Питера Удольфа. 
Эти идеи вдохновили молодых архитек-
торов – проектировщиков Горсада. В том 
числе и начинку двух высоких, припод-
нятых над землёй клумб. Первые цветы 
там появились весной 2019 года. 
Вместо традиционного оформления 
однолетниками здесь решили исполь-
зовать многообразие злаков. Клумбы 
должны были напоминать луг и дополне-
ны пряными и ароматными травами  – в 
частности, шалфеем. Кстати, знаменитый 
дизайнер вывел около 70 сортов расте-
ний для садов, построенных на принци-
пах новой волны. В их числе изящный 
шалфей, названный в честь любимой 
жены – Dear Anja.
Шалфей на клумбах продержался до 
весны 2022 года. Вероятно, он исчез ес-
тественным путём: половина посадок 
этого овощного и лекарственного расте-
ния в стране вечнозелёных помидоров 
вымерзает. Как показала практика, его 
нужно подсаживать ежегодно. Глазовча-
не мечтали, чтобы клумба радовала глаз 
не только цветением, но и привлекала 
запахом.
Предстояло восполнить посадки. В фев-
рале 2023-го группа глазовских энтузи-
астов объявила акцию «Возьми семечко 
на воспитание». Все желающие горожане 
получили семена шалфея, чтобы выра-
стить рассаду на своих подоконниках, 
а весной высадить его в Горсаду. Здесь 
особая концепция посадок в стилистике 
удольфианского сада – злаковые, пряные 

травы, исключительно многолетние ра-
стения.
Параллельно у молодёжи ЧМЗ возникла 
идея: вырастить рассаду петуний и бар-
хатцев – ярких однолетников для клумб. 
Обычные горожане пока предпочитают 
их для украшения любых городских про-
странств, в том числе для обновлённой 
по программе «Комфортная среда» части 
главной улицы города – улицы Кирова.

Начали! 
К новому сезону из первых посадок на 
клумбе сохранились только итальян-
ская специя – смолёвка обыкновенная и 
вдоль бортов клумб, где влажность повы-
ше, – котовник Фассена.
С 30 мая по 2 июня неравнодушные жи-
тели города и волонтёры Чепецкого ме-
ханического завода при участии цифро-
вого урбаниста Валентина Наговицына 
посадили 200 цветов на обновлённом 
участке главной улицы города – Кирова. 
Труд волонтёров, петунии и бархатцы – 
таким был подарок Глазову от чистого 
сердца.

На этом сюрпризы не закончились. В Гор-
саду, неподалёку от трёх сосен у «Прича-
ла»  – недавно посаженных, уже хорошо 
прижившихся и дающих тень, появилось 
много хост – подарок городу от ветера-
на ЧМЗ Веры Ивановны Фендрик. Часть 
зелёного подарка разместили на улице 
Карла Маркса. Так небольшая идея – по-
садить шалфей – переросла в нечто боль-
шее.
В начале июня волонтёры высадили в 
Горсаду 150 саженцев шалфея, выра-
щенных на домашних подоконниках и в 
теплицах. Помогали в этом ребята – буду-
щие рабочие в области зелёного строи-
тельства – и бригада, направленная гра-
дообразующим предприятием. Ещё 120 
саженцев появились на бордюрах клумб 
Горсада. 
Работать было нелегко: земля на клумбах 
оказалась каменистой, неплодородной, 
очень плотной, пронизанной сорняками. 
Намеченные площадки полностью пере-
копали, очистили от камней, заселили 
живыми бактериями и дождевыми чер-
вями.
Пряность не только очень медленно рас-

тёт под удмуртским солнцем, но и не раз-
растается, не заполняет землю пышными 
кустами, как хотелось бы. Пешеходы ин-
тересовались: появятся ли на террито-
рии цветы?
Так было решено просить помощи у 
горожан и поделиться цветущими пря-
ными травами с их дач! На обращение в 
социальных сетях откликнулись полто-
ра десятка человек. Они принесли цве-
тущие мяту, душицу, котовник, чабрец 
и пусть не пряность, но очень красиво 
цветущую многолетнюю веронику. Так у 
шалфея, который зацветёт только летом 
2024 года, появились душистые травы-
партнёры, которые радуют глаз! 
«Доброе утро, могу посадить в Горсаду 
мяту и мелиссу. Скажите куда, живу ря-
дом»,  – писала, например, Татьяна Л. На 
клумбах будут зоны для самостоятель-
ной посадки: каждый желающий сможет 
лично посадить ароматную травку!
Дарителями и благотворителями акции 
#ВозьмиСемечко стали не только глазов-
чане, но и балезинцы. Ольга Касимова 
считает: «Отличная идея – душистые тра-
вы! Вообще хорошо бы в городской сре-
де были луговины с разными цветами: 
привлекать пчёл!» 
Кстати, за четыре дня удалось собрать 
70  000 рублей софинансирования для 
украшения цветами улицы Кирова. 
«Если вы следите за состоянием высоких 
клумб в Горсаду, завтра их не узнаете! Се-
годня вечером они сильно изменились 
снаружи и немного  – внутри! На клум-
бах теперь, кроме шалфея, есть разные 
виды котовника, душицы, иссоп, тимьян, 
лофант, чабрец, вероника! В клумбы под-
селили полезных жителей, которым во 
влажной почве очень нравится! Мы про-
должим улучшать грунт, но даже сейчас 
он становится похожим на землю, а не на 
пыль вперемешку с камнями и корнями 
сорняков!» – писали организаторы. 

Испытание пеклом
Горсад находится рядом с Чепцой, но 
нуждается в постоянном и регулярном 
поливе. Это связано с несколькими фак-
торами.
Во-первых, он находится рядом с автомо-
бильной трассой, жар от которой убива-
ет все поливочные усилия. 
За несколько недавних недель сильней-
шей жары растения приходилось поли-
вать через день. Для одного сеанса тре-
бовалось 7 леек воды. Чтобы поднять её 
из Чепцы, нужно спуститься на 36 ступе-
нек вниз. 
За территорией Горсада, безусловно, 
ухаживает муниципалитет по контракту 
на обслуживание городских территорий. 
И даже есть договорённость, когда тре-
буется полив, нужно звонить или писать 

ЗЕЛЁНЫЙ МИР
акция

Возьми семечко на воспитание!
Глазовчане пытаются поймать новую волну 
и привнести в любимый город мировой подход к озеленению
МАРИНА ЦВЕТУХИНА
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Осенняя вакцинация 
домашних животных
В УДМУРТИИ НАЧАЛСЯ ТРАДИЦИОННЫЙ ОСЕННИЙ МЕСЯЧНИК ПО ПРОФИЛАКТИКЕ БЕ-
ШЕНСТВА. СОТРУДНИКИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЕТЕРИНАРНОЙ СЛУЖБЫ УДМУРТИИ ПРО-
ВОДЯТ ПЛАНОВЫЕ ВЫЕЗДНЫЕ РЕЙДЫ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ БЕСПЛАТНОЙ ВАКЦИНАЦИИ 
ОТ БЕШЕНСТВА ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ, СООБЩАЕТ ГЛАВНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ВЕТЕРИНАРИИ ПО РЕГИОНУ. 

В школах проходят уроки безопасно-
сти, посвящённые профилактике бе-

шенства животных и людей. Ветеринар-
ные врачи рассказывают, как уберечься 
от смертельно опасного заболевания. 
Напомним: нельзя гладить и подбирать 
безнадзорных животных, скрывать от 
родителей факты укусов животных, обя-
зательна вакцинация от бешенства до-
машних питомцев.
Во время месячника проходит обследо-
вание сельскохозяйственных предприя-
тий Удмуртии. Специалисты проверяют 
соблюдение требований ветеринарного 
законодательства по профилактике бе-
шенства.

Ежегодно ветеринарные специалисты 
республики прививают от бешенства 
более 95 000 голов собак и кошек, около 
260  000  – сельскохозяйственных живот-
ных.
В прошлом году они разложили более 
652 000 доз оральной вакцины против 
бешенства диких плотоядных животных.
Постоянная и кропотливая работа вете-
ринарных специалистов по профилакти-
ке бешенства меняет ситуацию в лучшую 
сторону. В 2015 году было зарегистриро-
вано наибольшее количество неблагопо-
лучных пунктов по бешенству – 125 слу-
чаев, в 2023-м выявлено 5 случаев на 
территории региона.

Четыре больных медведя
ЗА ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА В УДМУРТИИ УСТАНОВЛЕНЫ 4 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ТРИХИНЕЛЛЁЗОМ МЕДВЕДЕЙ. ЖИВОТНЫХ ДОБЫЛИ В ШАРКАНСКОМ, КРАСНОГОРСКОМ, 
ДЕБЁССКОМ, ИГРИНСКОМ РАЙОНАХ, СООБЩАЕТ ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ВЕТЕРИНАРИИ. 

В конце августа Главное управление 
ветеринарии Удмуртской Республики 

установило карантин в муниципальном 
образовании «Муниципальный округ Иг-
ринский район Удмуртской Республики». 
Причиной стало выявление случая три-
хинеллёза в туше медведя. 
Распоряжением начальника Главного 
управления ветеринарии Удмуртской 
Республики определён эпизоотический 
очаг по трихинеллёзу, расположенный в 

охотничьих угодьях общественной орга-
низации «Игринское районное общество 
охотников и рыболовов» вблизи деревни 
Сеп Игринского района Удмуртии.
Специалисты ещё раз напоминают охот-
никам: ветеринарно-санитарная экспер-
тиза туш кабанов, медведей, барсуков и 
других всеядных и плотоядных живот-
ных обязательна и очень важна для со-
хранения своего здоровья и здоровья 
близких!

что хорошего?

Три сердца!
ТРЕТЬЕ СЕРДЦЕ – СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПЛАСТИКОВЫЙ КОНТЕЙНЕР ДЛЯ СБОРА ПЛАСТИКО-
ВЫХ КРЫШЕЧЕК БУДЕТ ПОСТОЯННО НАХОДИТЬСЯ В ПАРКЕ КОСМОНАВТОВ, СООБЩАЕТ 
ГРУППА «ИЖЕВСКИЕ КРЫШЕЧКИ». 

С 30 июня по 3 августа на одной из-
вестной платформе шёл сбор средств 

для установки этого полезного арт-объ-
екта. Было собрано 12 622 рубля.
Напомним: «Ижевские крышечки»  – со-
циальный эколого-благотворительный 
проект по сбору пластиковых крышек, 
которые отправят на переработку, а вы-
рученные таким образом средства на-
правят в помощь детям с ограниченными 
возможностями здоровья в благотвори-
тельный фонд «Подари завтра!»
Одна из столичных компаний с 2023 года 
начала курировать этот экологический 
проект. Крышки можно собирать дома, 
на работе, в школе и приносить в пункт 
приёма. 
Проект реализуется в Удмуртии с 2018 
года. Начиналось всё по инициативе 
педагога школы № 47 Резеды Кулимбае-
вой. Сначала она стала собирать крышки 
сама, потом поддержали в школе, а затем 

к проекту присоединились другие шко-
лы. Сейчас в проекте около 100 участни-
ков – школы, вузы, ссузы, детские сады, 
общественные и частные организации. 
И есть желание расширить количество 
участников.
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ФАКТЫ
• Особая фишка Горсада – использование в проекте только натуральных материалов 
естественных цветов, там найдут возможность отдохнуть люди разного возраста. 
• Проект сделан группой молодых урбанистов на безвозмездной основе. Дизайн-
проект разработан архитектором Иваном Ковалёвым. 
• Проект создан в рамках федеральной программы «Комфортная городская среда». 
• Изначально молодые глазовчане хотели назвать проект «Первая набережная» в 
честь улицы, которая там была. Но оказалось, в XIX веке на этой территории нахо-
дился сначала общественный парк с Преображенским собором в центре. Позже парк 
расширили, и новую территорию назвали Городской сад, или сокращённо - Горсад.

специалистам, и всё получается. Но не 
будешь же вызывать машину ежедневно. 
Высокие клумбы находятся на довольно 
удобной высоте и для пожилых, и для 
подростков. Их создали в городе впер-
вые, и нужно было на практике понять, 
как за ними ухаживать. В перспективе, 
вероятно, появится другой набор куль-
турных растений, более живучих анало-
гов, способных выдержать экстремаль-
ные условия промышленного города. 
Этим займутся постепенно, следующей 
весной, засаживая не всё пространство 
высоких клумб. Начнут с середины, оста-
вив края под сидераты, которые помогут 
окультурить почву. 

Как в лучших городах 
мира
Природа и мегаполис могут сочетаться! 
Это доказали ландшафтные дизайнеры, 
создающие удольфианские сады в раз-
ных уголках мира.
Главная особенность новой волны: чёт-
кое продумывание форм, использование 
в композиции особых сочетаний расте-
ний. Такие сады демонстрируют естест-
венность и сохраняют красоту круглый 
год. Как раз этого не хватает во многих 
промышленных городах. Основа – мно-
голетники, не боящиеся холода, и злаки, 
однолетники используют как дополни-
тельное украшение.
Засадят ли весь Глазовский Горсад пря-
ными растениями? Нет! «В России посте-
пенно входят в моду ландшафтные сады. 
Мы в Москве, Казани, других крупных 
городах наблюдаем, как они развивают-
ся, собираем фотобазу. Кажется, удоль-
фианские сады захватывают крупные 
российские города, но я пока не видела 
ни одной клумбы, за исключением парка 
«Чёрное озеро» в Казани, где бы к ним от-
носились не просто так: посадил и оста-
вил. Конечно, такие клумбы тоже могут 
так существовать. Мне больше нравится 
такая история: посадил, наблюдаю, имею 
дизайнерский вкус, соблюдаю равнове-
сие форм, объёмов, цветов. Регулярно 
ухаживаю: ограничиваю растения-агрес-
соры, помогаю выживать слабым.
Мы хотим делать именно так: научиться 
и ухаживать за этими клумбами, чтобы 
там постоянно возникали новые краски, 
было визуальное равновесие между 
светлым и тёмным, пушистым и колючим, 
и т. д., – говорит специалист по проектной 
деятельности Наталья Криницына. – Сад 
Пита Удольфа подразумевает не только 
наличие пряных трав, но и злаков, кото-
рые становятся фоном для ландшафтной 
картины. А яркие многолетники стано-
вятся цветными брызгами. Это не типич-
ный красочный сад, к которому многие 

привыкли, но он привлекает внимание 
во все времена года».

Осенние заботы
Акция «Возьми семечко на воспитание» 
собрала вместе много людей. Горожане 
подарили городу совершенно неожи-
данные растения и спровоцировали озе-
ленение новых территорий. «Глазовчане 
очень отзывчивые люди! Спасибо!» – го-
ворят организаторы. 
Помощь энтузиастам пока не нужна. К 
ним потихоньку подключаются желаю-
щие, людей достаточно. 
Скептики, наверное, вскипят: почему 
люди должны бесплатно работать на об-
щественной территории?
Активные глазовчане отвечают: это не 
проект, а форма досуга горожан. Они 
занимаются тем, что им приятно. Просто 
спонтанная деятельность, когда люди за-
хотели облагородить городскую среду. 
«У нас сложилось типичное местное со-
общество: люди проживают на одной 
территории, их объединяют общие ин-
тересы и деятельность. Сейчас в сооб-
ществе около 30 человек. Горсад – часть 
нашей гордости, как и улица Кирова, 
особенно её обновлённая часть. Почему 
бы людям, любящим работать с землёй и 
посвящающим этому хобби свой досуг, 
не сделать иногда что-то красивое и по-
лезное не только у себя на даче, но и в 
городе? Такая работа приносит не мень-
шее удовлетворение, чем работа в своём 
саду. Люди не по разу в день проходят 
по этим улицам. Они живут рядом с Гор-
садом. И если приложить к преобразо-
ваниям руку, не получится относиться к 
территории равнодушно».
Весной 2024 года проект продолжится. 
Молодёжь ЧМЗ продолжит участие в ак-
ции и сосредоточится на выращивании 
красочных однолетников, которые укра-
сят улицу Кирова. 
«Мы присмотрели уголок  – полузабро-
шенную клумбу, где можно будет раз-
вернуться,  – рассказывает Наталья Кри-
ницына. – И мне, и Анне Косойкиной, 
лидеру объединения «Молодёжь ЧМЗ», 
оба пространства – и Горсад, и улица Ки-
рова  – интересны для благоустройства. 
Я тоже выращиваю однолетники, и поче-
му бы их не посадить?»
А пока энтузиасты надеются, что их цве-
ты хорошо перезимуют, а почва в 2024-м 
станет лучше. Они уже начали просве-
тительскую работу: учат ребят, родите-
лей, семьи проращивать семена самых 
простых цветов и трав, не требующих 
особого ухода. Всё будет по науке: среди 
активистов есть владельцы двух ботани-
ческих мастерских – «Цвет папоротника» 
и «Оранжерея».




